



**Allocution d'ouverture**  
**de Monsieur le Directeur Général à l'occasion de la :**

**Deuxième cérémonie de remise du Prix Bank Al-Maghrib pour la recherche économique et financière**

**Rabat, 14 mai 2025**

Monsieur le Gouverneur, Membre du Conseil de la Réserve fédérale des Etats-Unis,  
Messieurs les Présidents, Directeurs Généraux et responsables d'institutions publiques et privées et d'universités,

**Chers collègues,**

**Honorable assistance,**

Je vous souhaite la bienvenue à cette cérémonie de remise du Prix Bank Al-Maghrib pour la Recherche Economique et Financière.

Je voudrais tout d'abord excuser l'absence de Monsieur le Gouverneur, Abdellatif Jouahri, qui, en raison d'engagements imprévus à l'étranger, n'a pas pu être parmi nous aujourd'hui. Il m'a chargé de vous adresser ses vifs regrets.

Je tiens aussi à exprimer ma profonde gratitude à notre conférencier-invité, le Gouverneur Christopher Waller, qui nous fait l'honneur de sa participation à cet évènement et que nous allons, dans quelques instants, écouter son intervention sur le rôle de la recherche dans l'élaboration des politiques publiques et en particulier la politique monétaire.

Mes remerciements s'adressent également à nos partenaires universitaires et institutionnels qui ont accepté notre invitation ainsi qu'aux membres du Jury et du Comité de lecture qui ont œuvré avec nous pour l'aboutissement de cette deuxième édition du Prix de la recherche.

Cette initiative que nous avons lancée en 2022 traduit la volonté de Bank Al-Maghrib de promouvoir la recherche économique et financière et d'encourager les jeunes universitaires à contribuer davantage aux débats sur des questions d'intérêt pour l'économie marocaine et les missions de la Banque centrale.

Elle reflète également l'importance qu'accordent les Banques centrales à jeter des ponts avec le milieu universitaire et académique dans un monde marqué par des défis de plus en plus complexes comme les chocs inflationnistes de ces dernières années, les changements climatiques dont les impacts socio-économiques ne cessent de s'intensifier, les nouvelles technologies dont les enjeux ne sont pas totalement saisis ou encore la montée des tensions géopolitiques qui engendrent des incertitudes exceptionnellement élevées.

Pour naviguer dans un environnement de grande complexité, les banques centrales adaptent continuellement leurs agendas de recherche et leurs travaux d'études et de modélisation pour intégrer les nouveaux défis et s'attellent en même temps à étoffer leur coopération, en particulier avec le milieu universitaire.

Comme vous le savez, les chercheurs universitaires recourent à des cadres théoriques et outils empiriques pour analyser les dynamiques économiques et financières, sur des horizons de moyen et long terme. De son côté, le travail des banques centrales s'ancre davantage dans la réalité économique, en s'appuyant sur d'importantes bases de données financières et économiques souvent exclusives. La collaboration entre ces deux sphères permet ainsi de créer des synergies qui améliorent la qualité des travaux de recherche et favorisent le développement d'outils d'aide à la décision.

Sur ce registre, permettez-moi d'expliquer comment Bank Al-Maghrib tisse des liens de coopération avec le monde académique. Compte tenu de leur diversité, je me limiterais à aborder quelques leviers clés qui favorisent cette coopération.

D'abord, **les partenariats bilatéraux** portant sur l'échange intellectuel, le partage d'expertise, les publications conjointes, l'encadrement de thèses de recherche et le parrainage de conférences et de séminaires. A ce propos, Bank Al-Maghrib a initié plusieurs projets de coopération et d'échanges scientifiques avec des universités marocaines comme l'UM6P, Al Akhawayn, l'Université Mohammed V de Rabat, l'Université Hassan II de Casablanca, l'Université Cadi Ayyad de Marrakech, et des universités étrangères comme l'Université de Bâle et l'Université de Lausanne.

Ensuite, **les partenariats multilatéraux** comme celui que la Banque mondiale a initié, en 2021, avec plusieurs banques centrales dont Bank Al-Maghrib pour créer le réseau régional de Recherche des Banques Centrales du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord ; l'objectif étant de renforcer la collaboration entre les économistes de ces banques centrales et les académiciens et de consolider le rôle influent de la recherche dans la prise de décision.

Notre ouverture sur le monde de la recherche économique et financière se manifeste également au niveau **des conférences et séminaires de haut niveau** que Bank Al-Maghrib coordonne avec ses partenaires internationaux à l'instar de la conférence IMF

Economic Review du FMI et du congrès africain de l'Econometric Society dont l'organisation au Maroc a été marquée par la participation d'éminents économistes, y compris des lauréats de prix Nobel.

Le programme chercheurs-visiteurs mis en place par Bank Al-Maghrib, depuis quelques années, offre un autre levier permettant d'établir des collaborations fructueuses entre les chercheurs de Bank Al-Maghrib et des universitaires nationaux ou étrangers ayant une expertise reconnue dans des domaines spécifiques.

Nous accordons également une attention particulière à une large diffusion de nos études et travaux de recherche à l'échelle de toutes les régions du Royaume. C'est une opportunité pour nos chercheurs d'instaurer un dialogue régulier avec les communautés locales des universitaires et d'experts et de susciter l'intérêt sur des problématiques économique et financière majeures aussi bien au plan national que territorial.

Par ailleurs, nous attachons une grande importance au renforcement des compétences de nos cadres et chercheurs qui bénéficient de programmes de formation auprès d'institutions académiques nationales et internationales et de banques centrales de pays développés. Dans ce cadre, je tiens à saluer particulièrement la coopération avec la Réserve fédérale des Etats-Unis, dont les programmes de formation sont d'un grand apport pour rehausser l'expertise de nos cadres, en particulier dans le domaine de la politique monétaire.

### **Mesdames et Messieurs**

Avant de conclure, je voudrais rappeler que pour la première édition du Prix de la recherche, les travaux récompensés ont couvert des problématiques de grande importance pour notre économie, à savoir la détection des crises financières, l'impact des chocs monétaires et budgétaires à travers une modélisation DSGE et la gestion des réserves obligatoires.

Pour cette édition, Bank Al-Maghrib se réjouit de constater que l'engouement s'est poursuivi avec la soumission d'une trentaine de candidatures sur des sujets d'actualité liés à l'économie marocaine et à nos missions. Après avoir fait l'objet d'une évaluation rigoureuse par le Comité de lecture, le Jury du Prix a décidé à l'unanimité de décerner les distinctions

à trois lauréats selon un processus transparent et en conformité avec les meilleurs standards en la matière.

Les travaux primés traitent de la modélisation des interactions entre la sphère financière et la sphère réelle, de l'efficacité de l'investissement public et du rôle des politiques publiques dans la protection de l'environnement.

Nous aurons l'occasion d'écouter les exposés des trois lauréats à qui j'adresse mes chaleureuses félicitations. Je tiens également à remercier l'ensemble des candidats qui ont participé à cette édition ; je leur souhaite tout le succès qu'ils méritent et vous donne rendez-vous dans deux ans pour la 3<sup>ème</sup> édition de ce Prix.

Merci de votre attention.